

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 9 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 362

Pío X

Ahí lo tenéis: en su semblante, de correctas y hermosas proporciones, se nota cierta placidez, mejor dicho, cierta dulzura de expresión, que dispone en favor suyo. En su rostro trasciende su alma, armónica y bien equilibrada.

Su triunfo, que no era muy esperado, ha sido el resultado de una transacción, de un avenimiento de los partidos extremos.

Emblema de paz y de concordia, su gobierno espiritual promete ser de paz y conciliación. Tuvo gran parte en el triunfo de su candidatura el eminente cardenal Rampolla, el famoso Secretario de Estado de S. S. León XIII.

Su elección, según los primeros ecos del cable, tuvo muy buena aceptación en Alemania, Francia, Rusia, Inglaterra y Austria. Era su mejor panegírico el alejamiento que en él se había notado de los asuntos políticos y su consagración á las tareas propias de su alto ministerio. Unido esto á un carácter suave y benigno, hacía y hace concebir halagadoras esperanzas respecto de su gobierno.

Ultimamente nos ha transmitido el hilo eléctrico las circunstancias que mediaron en su elección. Austria pretendió ejercer el derecho de veto y en esa política se ha visto la mano oculta del Kaiser, quien, como así se decía, pre-



cioral. Pero los Papas, desde Pío IX, no han aprobado los hechos consumados: han mantenido una protesta permanente, en general tácita, al igual que otros pretendientes á los tronos. Proceden en esto bien? Proceden en esto mal? El punto tiene soluciones diversas según el criterio con que se le juzgue.

Y esa protesta, como es natural, no ha mirado bien el gobierno italiano. La no aceptación de la ocupación de Roma, es para él un acto peligroso y atentatorio á la integridad nacional. El nuevo Papa no ha dado cuenta oficial de su promoción al Pontificado al gobierno de Italia; y este gobierno ha dictado medidas estrictas para que ningún elemento oficial tome parte en los festejos que se le van á hacer al nuevo Jefe de la Iglesia Católica.

Pero dejemos este accidente, ese poder terrenal y efímero de los Papas, y pongamos la consideración en otra cosa más alta, en la misión excelsa que ejercen y en el augusto carácter que revisten.

Él es el Jefe de un mundo infinitamente superior á ese mundo material y

tendía también tener derecho á igual prerrogativa. Se consideraba, pues, la elección del cardenal Sarto, en los actuales momentos, como un triunfo de Alemania, triunfo contra el que lucharon en vano los cardenales franceses. Pero esto no se ha de creer que sea un obstáculo para que el nuevo Papa no cuente con las simpatías de la Francia, cuyo gobierno, compuesto de elementos más democráticos y avanzados que los de las demás potencias, no ha tratado, cual el soberano austriaco, de nimiscurrir en la elección y ejercer en ella influencia tan decisiva. Por otra parte, se espera que el espíritu suave del nuevo Pontífice no creará escollos, como no los creó su glorioso antecesor, contra las medidas dictadas por el gabinete Combes, aun cuando no apruebe esas medidas.

El Pontificado se encuentra en situación especialísima con el gobierno italiano. Allí las relaciones con el Vaticano se hallan íntimamente unidas con una delicada cuestión política: la unidad de Italia. Para realizar esa unidad, se oponía la soberanía temporal de los Papas. Esta soberanía ó poder temporal desapareció, por un acontecimiento político, del mismo carácter y de la misma naturaleza que cualquier otro de su clase. La Italia quiso ser una para ser grande y fuerte; y la guerra, el derecho de la fuerza, estableció un nuevo derecho ó un nuevo orden de cosas. Estos acontecimientos deben ser juzgados con un criterio puramente ra-

físico que vemos. El reina sobre el mundo moral, sobre el mundo del espíritu. Se halla encargado de conservar la altísima moral que Cristo difundió en la humanidad. Esa moral, superior á la de todos los filósofos, constituye el eje de los espíritus, su centro de gravedad. La humanidad puede ser batida por las más encontradas pasiones, puede, cual los apóstoles en el lago de Tiberiades, estar á pique de sufrir un naufragio; pero por enmedio de las olas de la borrasca aparece el espíritu de Jesús representado en su Vicario en la Tierra, calma con sus palabras las embravecidas olas de las pasiones, aquieta el mar de las conciencias y señala el puerto tranquilo y abrigado donde la humanidad, sino completo abrigo, hallará paz relativa y solución á los problemas que van apareciendo en el curso de su terrestre peregrinación.

¡Cuán más alta, cuán más noble y cuán más digna, esta misión excelsa, que la de recaudar y distribuir impuestos!—S. ISPIZUA.

PAGES HERMANOS SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hortaliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.
Horas regulares de consulta: 8 á 9 a. m.
Habitación: casa del Pres. 12 m. á 2 p. m.
óbito S. Zúñiga, 50 varas 7 á 8 p. m.
al N. de la Imprenta Nacional, frente á don Venancio García.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

Puntarenas ó Tivives?

UN INCIDENTE

Contestando á la rectificación que el colega "El Derecho" hace á nuestra afirmación de que el diputado Fernández Guell es hostil á Puntarenas; tenemos el gusto de manifestarle que basamos esa aseveración en los siguientes conceptos:

1º El día 4 de agosto corriente, se presentó en la Cámara el ingeniero don Alberto González Ramírez y mostró y explicó á los señores diputados varios planos y documentos que forman los edificios del puerto de Tivives como punto terminal del Ferrocarril al Pacífico. Con ese motivo, se discutió el proyecto del diputado Zúñiga Montúfar, en segunda hora, el diputado Fernández Guell dijo textualmente: "Que Alberto González me dejó convencido esta mañana de que es enteramente inútil el proyecto de mi compañero Zúñiga Montúfar y de que los trabajos llevados á cabo por una personalidad como él, no pueden ser superados por ningún Ingeniero traído del Exterior."

Con lo cual el diputado Fernández Guell convencido por las observaciones del Ingeniero señor González, reconoció terminantemente la bondad de Tivives sobre Puntarenas, ya que siempre ha sido ese el criterio del señor González Víquez.

2º En la misma sesión el diputado Fernández Guell dijo que lo único que se sacaría con aprobar el proyecto, es acarrear un enorme gasto á la nación.

Un verdadero amigo de Puntarenas y una persona que no estuviera de antemano convencida de que esos estudios y el gasto consiguiente serían inútiles, no habría dicho esas palabras:

3º El proyecto del diputado Zúñiga Montúfar que los puntareños llaman su salvación y los amigos de ese puerto consideran urgente, fué tildado varias veces de inofensivo é inocen-

te por el señor Fernández Guell; y en la votación nominal que el diputado Zúñiga Montúfar hábilmente pidió á la cámara, para que se supiera el criterio de cada uno de los diputados, el señor Fernández Guell dió voto afirmativo pero reiterando sus palabras.

Si de todo esto no se desprende la verdad de nuestro aserto, no sabemos qué concepto tenga de la palabra "hostilidad" el colega republicano.

Para concluir hemos de manifestar que en este tópico hemos ocupado un terreno imparcial y nos ha guiado un espíritu justiciero. No hemos hecho política con este asunto: quizás los republicanos hayan hecho comparaciones entre Tivives despoblado y solitario y Puntarenas habitado, y es claro, la balanza se ha inclinado hacia el lugar donde hay electores.

Terminamos diciendo que somos verdaderamente escrupulosos en las crónicas del Congreso, dando textuales las ideas allí expresadas y que sobre esto puede preguntarse "El Derecho" á los señores diputados, incluyendo á don Víctor Fernández Guell.

Cosas de Nicaragua

El decreto de amnistía

y las últimas prisiones

El señor ministro de Nicaragua en San José afirma en "El Pacífico" lo siguiente:

"Después del decreto de amnistía que dió el Gobierno de Nicaragua no ha quedado prisionero ningún reo político."

Sabido es ya que la tal amnistía no es sincera: el Gobierno de El Salvador exigió la medida esa y el de Nicaragua tuvo que acceder: un tratado de alianza estaba por medio.

El panterismo está eludiendo cuanto pueda las consecuencias de su decreto. Inmediatamente que lo promulgó salieron los llamados reos políticos, más de quinientos (500). En una

de las celdas aglomeraron trescientas setenta y siete cadenas (377). Allí estaban los que sirvieron en el ancla del vapor Progreso, horriblemente pesadas y grandes. Eran doce mancuernas. Muchos había que llenaban cerca de dos años de calabozo y cadena, ó carlanca ó grillos. Si cuando llegaba una remesa de reos políticos no había cadenas, se les remachaban las de los criminales. Estos quedaban sin ellas. Toda esta espantosa situación fué conocida por el Gobierno salvadoreño, quien se informó con un propio. Lo de Castro y Guandique era ya agua pasada, pero que había movido mucho la rueda del escándalo llenando de consternación y terror á toda la América Central. En tal situación el Gobierno salvadoreño dijo, al ministro que le envió Zelaya, que no celebraría ningún convenio mientras no se promulgara el decreto de amnistía.

Pero vamos á cuentas. ¿Está cumpliendo Zelaya el decreto?

A pesar de que el señor Irias diga que sí, yo afirmo que no, y voy á probarlo.

Soltó á los de la Penitenciaría, se me dirá. Está bien: eso era ineludible.

Pero después, vea el señor Irias lo que está haciendo Zelaya:

A los pocos días del decreto capturó á Leonidas Aragón, de Nandaime y hombre que con mucho valor sirvió á la última revolución. Lo capturó y lo tiene con grillos en la Penitenciaría. Aragón es hombre formal y valeroso, y no reo de común delito.

Miguel Angel Fonseca fué capturado en Chontales y está encadenado en la Penitenciaría. Tampoco Fonseca es reo de delito común. Más aún: no le han podido probar que hubiese tomado parte en la revolución.

Gálvez, guatemalteco, artillero de la revolución, fué capturado también y está encadenado en la Penitenciaría.

Agustín Morales y Toribio Hurtado, también encadenados después del cacareado decreto. Acerca de Hurtado voy á advertir lo siguiente: Así que lo apresaron, le dieron en la Penitenciaría doscientos palos, y á los tres días, cuando apenas se podía parar, lo sacaron á trabajos forzados entre los criminales.

Tenga paciencia el señor Irias; siga leyendo, que tengo que comunicarle algo más.

Salvador Orozco, jefe político de Chontales, mostró, en el Hotel de los Leones, en Granada, la cartera en que anota los individuos á quienes él apalea, y el número de palos que ha dado á cada uno. Iba ese hombre á Managua para hacer valer sus ejecutorias: el número de palos que él había hecho dar en Chontales ascendía á catorce mil (14,000) hasta poco después del decreto. Es seguro que las otras autoridades estén llegando á Managua para mostrar á Zelaya las fojas de palos que las acreditan como panteristas conspicuos.

Y no le cito al señor Irias los que después del decreto llegaron á la Penitenciaría por orden de panteristas que no son del Poder Ejecutivo; por ejemplo, esos que están por orden, ya de Cachirulo ó bien de Nicasio Vásquez y otros de la privanza de Zelaya.

¿Y qué? ¿Crée el señor Irias que no tenemos informes del desgraciado joven granadino don Francisco Osorno, hijo del licenciado don David Osorno?

Pues si el señor ministro cree que ignoramos esa hazaña del panterismo, oigala:

Después del decreto de amnistía, Zelaya, en la creencia de que el señor Osorno tenía armas escondidas, lo hizo capturar y le dieron una apaleada tal que Osorno está hoy entre la vida y la muerte.

Poco después de Osorno fué capturado otro joven de Granada, Ulises Arguello, quien está con cadena en la Penitenciaría. Ninguno de todos los que he citado es reo de delitos comunes.

Véase pues, que grados de sinceridad tiene el decreto de amnistía, por esos hechos y por este otro:

Nicaragua, á pesar de la amnistía, continúa en estado de sitio.

Y según la táctica reciente, con el palo va Zelaya á sustituir la Penitenciaría.

¿Qué atmósfera de angustia respiran los nicaraguenses! ¿Hasta cuándo, en su desesperación, no hará aquella sociedad un esfuerzo gigantesco?—Otoniel Ruzardo.

Revista internacional

SUMARIO.—Más sobre centroamericanismo.—Tratado entre el Salvador y Nicaragua.—Lo que nos conviene.—La misión á Bogotá.—Política universal.—Italia y el nuevo Papa.—El hombre enfermo de Europa.—La situación en los Balcanes.—La futura gran guerra.—Acumulando combustible.

Nos hemos ocupado repetidas veces de la política centroamericana y hemos visto que esa política no obedece á otras causas determinantes que los caprichos de los que mandan. No hay, en general, en todas esas repúblicas, verdaderos estadistas, hombres públicos, que guíen á sus pueblos según una pauta de gobierno. Pero si son dados á las turbulencias, turbulencias que les son necesarias muchas veces, para continuar en sus puestos. Por lo mismo son vecinos peligrosos y es necesario estar con el ojo abierto.

Ocupándonos de los planes de centroamericanismo, tenemos dicho que el proyecto no encontraba acogida en Guatemala ni tampoco en Costa Rica y que Honduras estaba indecisa. Por el contrario, tiene la idea apoyo en el Salvador y Nicaragua, y no es aventurado el suponer que existe alguna inteligencia y hasta algún compromiso entre las dos repúblicas unionistas. Esto nos debe poner alerta, pues esos proyectos de unión tanto pueden servir para ese fin como para cualquier otro plan ambicioso. Costa Rica y Guatemala deben acercarse en defensa del "statu quo" actual, por el bien de esta propia Centro América, que sería teatro de interminables contiendas, arrastrándola esas contiendas á su completa ruina económica.

Por otra parte, creemos de suma importancia la misión que se proyecta enviar á Bogotá, pues es indudable que Costa Rica cuenta con

simpatías y contaría aun con apoyo en la vecina república del Sur. Por su correcta conducta internacional, Costa Rica debe sentirse orgullosa.

Digamos algo de la política universal, aunque no sean más que ligeras frases.

El gobierno italiano se muestra resentido porque el nuevo Papa no le ha notificado oficialmente su promoción al Pontificado. Vuelve, pues, á promoverse en Italia la cuestión religiosa. Sobre esto damos á conocer nuestra manera de pensar en el artículo que consagramos á Pío X.

El hombre enfermo de Europa, quien á pesar de los pronósticos de há luengos años se resiste á morir, la Turquía, se halla activamente agitada por los gérmenes que la han agitado durante todo el siglo pasado. Los pueblos de los Balcanes no se hallan contentos de su dominación, los que están sojuzgados; y los que son libres, desean extender sus fronteras. El germen del levantamiento es allí permanente é indestructible: lo constituyen raza distinta y religión distinta, conceptos por los cuales aquellos pueblos están á mayor altura que los turcos. Y como pueblos largamente sojuzgados y sobre los cuales ha pesado por siglos la onerosa coyuntura de otro pueblo, déspota y brutal por naturaleza y por hábito, ha engendrado en ellos la desesperación y la desesperación los conduce á resoluciones extremas, apelando al empleo de la dinamita y aun, como tiempo atrás se anunció, al de los microbios de la peste bubónica, para reconquistar su libertad.

Nuestros lectores deben tener presentes los repetidos actos de ese género cometidos en Macedonia y otros pueblos vecinos.

Y la Europa, mientras tanto, cohibida, sin poder hacer nada, sin atreverse á arrojar del continente europeo el último resto del islamismo, por el mutuo respeto ó temor que las potencias se tienen entre sí! La justicia, el derecho, la libertad, son conceptos bellísimos, pero, en llegando á la práctica, perecen y son sacrificados á la conveniencia y á la razón de Estado.

El Asia ha sido siempre el teatro de las grandes luchas y de las grandes revoluciones. Allí han subido los ejércitos á cifras fabulosas. Todo es grande en ella, como su naturaleza, como sus inmensas estepas. Y un día más ó menos cercano, allí, en el Asia, se disputarán las hoy grandes potencias, la supremacía de su poder en el mundo. Hoy estamos acumulando materiales para esa gran conflagración de mañana. Qué no se ve venir el incendio?

Será fuego el que no lo vea:

La Rusia tiene sus esperanzas y sus planes sobre el continente amarillo. Ocupa la Manchuria, la coloniza, y con pretexto de expediciones científicas, estudia militarmente el Tibet. Esos propósitos de Rusia son tan manifiestos, que existe un tratado, y si no existe, se piensa en ello, entre Inglaterra, el Japón y Estados Unidos, para contener los avances de Rusia. Y aquí tienen ustedes la manzana de la discordia para el porvenir: el dominio del Asia.

Estados Unidos hará el canal por Panamá, tiene su base de operaciones en Filipinas, y puede, con paso franco entre los dos grandes océanos de la tierra, llevar sus fuerzas, de la costa del Atlántico, á las costas de la China.

La colonización del Asia será, durante el presente siglo, germen de más de un conflicto cuyas proporciones son difíciles de medir.

El Papa y el Presidente de Costa Rica

El señor Presidente de la República, ha tenido la amabilidad de facilitarnos, previa solicitud nuestra, los cablegramas oficiales de congratulación cruzados entre nuestro Gobierno y la Santa Sede.

CABLEGRAMAS

San José, 6 de Agosto de 1903. Roma. A Su Santidad Pío X. En nombre del Gobierno y pueblo de Costa Rica, presento respetuosamente á Vuestra Santidad mis cordiales congratulaciones por vuestra feliz exaltación al Pontificado. ASCENSION ESQUIVEL.

Roma. Excelentísimo Ascension Esquivel, Presidente de la República de Costa Rica.—San José. Agradecemos vivamente congratulaciones Gobierno y pueblo de Costa Rica á quienes bendecimos de corazón. Pío X.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

(Recibidos á las siete de la noche)

TRIUNFO DEL GOBIERNO SOBRE EL SENADOR CARO

Panamá, 16.—El gobierno triunfó finalmente sobre el senador Caro y demás opositores, pues el senado logró al fin nombrar una comisión dictaminadora cuyo informe debe darlo el primero de agosto; tres de los miembros están decididamente opositos al tratado, tres en su favor y tres indecisos; desde que se nombró la comisión, el Congreso no ha hecho nada, pues se ha reunido por corto tiempo cada día. El cambio está al 9,900 ojo.

OFICIALES SERVICIOS SOSPECHOSOS

Viena, 6.—Según telegramas recibidos en esta el motivo del arresto de los oficiales serbios fué la sospecha de que estaban conspirando contra el ministro de la Guerra Alanazovich quien, según se dice, impidió que á los oficiales que participaron en el asesinato del rey Alejandro y la reina Draga, se les ascendiera.

MERECIDA SANCION

Berlín, 6.—Un despacho de San Petersburgo para la "Gaceta de Colonia" avisa que los dos oficiales serbios que se despatcharon para acompañar á los dos hijos del rey Pedro, de San Petersburgo á Belgrado, no se les permitió pasar

la frontera de Rusia porque la Legación de este Imperio en Belgrado les negó el V.º B.º á los pasaportes porque estaban complicados en el asesinato del Rey Alejandro y la Reina Draga.

EL TRATADO HAY-HERRAN VACILA

Panamá, 6.—Avisan de Colón que cartas privadas de un diputado que ocupa alta posición en la política dan la noticia de que á principios de julio el secretario de Estado Mr. Hay puso un lacónico cablegrama al ministro de Estados Unidos en Bogotá, Mr. Beaupré en que le dió orden de manifestar al Gobierno de Colombia acerca de la actitud que probablemente adoptaría el próximo Congreso americano si no fuere ratificado el tratado del canal cuya actitud pesaría á todo verdadero amigo de Colombia. Cuando este parte se leyó en sesión secreta del Senado motivó una tempestad de energías protestas siendo pronunciada una amenaza indirecta de represalias en las que probablemente fracasará el tratado.

Hubo considerable excitación. El senador Pérez Soto, de Boyacá, quien se considera el enemigo más encarnizado que tiene el tratado, dijo que preferiría que Colombia peleara á que se humillara.

VISITA DE LOS AMERICANOS AL PAPA

Roma, 7.—Hoy visitaron los jardines del Vaticano tres partidas de viajeros americanos. Gracias á la influencia de Gibbons, se les concedió el privilegio de ser recibidos en audiencia por el Papa. Este dijo á Gibbons que los visitantes podían entrar al jardín y esperarlo allí. Poco después se presentó al soberano Pontífice acompañado de varios prelados. Gibbons se adelantó para besarle la mano, pero Pío X le detuvo con un abrazo. El incidente provocó mucho entusiasmo entre los americanos, quienes echaron vivas por Pío X. Esta manifestación duró varios minutos. Está causando profunda sensación en los círculos del Vaticano la extrema sencillez y cordialidad del nuevo Papa. No permite el lujo y la pompa que tan notable grado de desarrollo había alcanzado en vida de León XIII. Dicese que es casi seguro que eliminará la mayor parte de los puestos que actualmente existen en la corte papal. Dicese también es su intención suprimir la guardia noble y palatina. La primera se compone de 75 hombres, todos miembros de la nobleza.

LEVANTAMIENTO EN LOS BALKANES

Viena, 7.—La junta central revolucionaria de Macedonia ha fijado el día 31 de agosto para un levantamiento general. Ha sido nombrado comandante en jefe de las fuerzas Boris Salaffoff y del estado mayor el general alemán Xieff.

EL LEVANTAMIENTO EN MACEDONIA

Sofía, 7.—La prensa anuncia el pronto regreso del príncipe Fernando. Se ha recibido aviso de que en las comarcas de Monastir y Salónica, donde la junta revolucionaria de Macedonia ha proclamado la revolución, han sido destruidas las cosechas de café y destruido los puertos. En los círculos bien informados de ésta se expresan dudas acerca de que el levantamiento sea tan formidable.

LA CORONACION DEL PAPA

Roma, 7.—La atención del pueblo romano está concentrada ya en la solemne ceremonia de la coronación del Papa que se efectuará el domingo próximo y para la cual se está haciendo grandes preparativos. El trono de San Pedro que ocupará Pío X será cubierto con un dosel de cuarenta pies de alto. La función llevará cinco horas. El Papa ha manifestado á los funcionarios del Vaticano que desea ser recibido á la entrada de la Basílica por el cardenal Rampolla, quien en su calidad de archisacerdote de la iglesia le hará el formal saludo. Concluida la ceremonia, el Papa dará su bendición al pueblo. No se ha resuelto aún si ésta tendrá lugar dentro de la catedral ó en el balcón que da á la plaza de San Pedro. Dicese que Pío X favorece lo último, pero los funcionarios del Vaticano se oponen por la razón de que temen que se podía interpretar como reconocimiento del estado actual de los asuntos en Italia. La celebración de la coronación en la basílica de San Pedro constituye el reconocimiento de este estado de cosas. El martes y jueves próximo tendrán lugar los consistorios.

EL PAPA BOHEMIO

El Papa comió hoy en compañía del compositor Perossi. Constituye esto un cambio radical en las costumbres del Pontificado. Dicese, además, que el Papa tiene intención de hacer otros cambios en la etiqueta de la corte pontificia. Cuando fué saludado por la guardia noble, dijo: "¡Oh! no lo hagan aquí. Háganlo en público!" Se duda aquí si el Papa se entregará á su modo de ser semi-bohemio; pero se cree que seguirá las antiguas costumbres, pues ha dejado en sus puestos á la mayor parte de los miembros de su casa.

LOS CHINOS REFORMADORES Y EL "SUSPAO."

Pekín, 7.—Ayer fueron arrestados en ésta cinco reformadores, contándose entre ellos el hermano del Virrey Wuchang. En todas las puertas de la ciudad se han colocado policiales para impedir la salida de individuos sospechosos de que sean reformadores. Según se entiende en ésta, la entrega del redactor y demás empleados del periódico reformador "Suspaio" de Shanghai, depende del consentimiento unánime de los cónsules extranjeros en dicho puerto; el de la Gran Bretaña tiene orden de no dar el suyo. Los extranjeros de Shanghai se están organizando y armando para impedir la captura de los acusados si acaso fuera intentada.

MACEDONIA Y LA SUBLIME PUERTA

Londres, 7.—Informes confidenciales recibidos en la Secretaría de Relaciones Exteriores relativos á la cuestión de Macedonia, han inducido al gobierno británico á creer que la situación no es muy grave pero sí lo suficientemente seria para autorizar á la Puerta á tomar las precauciones que está tomando para restablecer el orden en su propio territorio. No cree el gobierno inglés que Turquía piensa atacar á Bulgaria especialmente en vista de la actitud de las potencias.

AMNISTIA

La Paz, Bolivia, 7.—El general Pando se ha hecho cargo otra vez de la Presidencia. Se ha

concedido amnistía á todos los reos políticos, excepto aquellos que estuvieron complicados en el levantamiento de Oruro. Se espera el pronto arreglo de la cuestión de asección del Brasil.

CONTRADICTORIAS NOTICIAS DE LA REVOLUCION DE MACEDONIA

Constantinopla, 7.—Son muy contradictorias las noticias recibidas en esta relativas al movimiento revolucionario en el Valayet de Monastir. Según los informes telegráficos consulares que se recibieron esta mañana, la revolución estalló dos semanas antes de la fecha fijada por los caudillos y antes de estar listos los bandos. Se debe esto á las medidas preventivas que adoptaron las autoridades. Gran número de habitantes de aldeas búlgaras se han refugiado en las montañas. Las empresas ferrocarrileras han pedido el aumento de la tropa que guarda las vías férreas; como el aumento implica 20 mil soldados, el gobierno se verá en dificultades por la penuria del tesoro.

De los ocho batallones que se han enviado á Monastir, cuatro permanecerán en la población, tres se situarán en las alturas de Peristeri y uno ocupará Florina. La Puerta ha enviado á los Valis de las provincias del Asia Menor, instrucciones categóricas de cuyo estricto cumplimiento son personalmente responsables. Estas instrucciones son de adoptar enérgicas medidas para impedir un levantamiento y excesos de parte de los kurdos.

LA HUELGA DE ODESA

Londres, 7.—Con fecha 2 notician de Odesa que todos los huelguistas regresaron ya del trabajo, pero que la ciudad permaneció bajo la ley marcial por 10 días más. Los huelguistas no consiguieron todo lo que pedían, pero en la mayor parte de los casos se les trató con justicia. Setenta y cinco individuos fueron sentenciados á 3 meses de prisión por faltas cometidas contra el orden público. Los reos incluyen muchos judíos y varios extranjeros.

EN AUDIENCIA PRIVADA

Roma, 7.—El cardenal Gibbons fué recibido hoy en audiencia privada por Pío X. Tuvieron larga conversación, en la cual Su Santidad manifestó gran interés por los Estados Unidos. El Pontífice dijo que hubiera deseado que el cardenal permaneciera algún tiempo más en Roma, para estudiar más á fondo las cuestiones pendientes entre Estados Unidos y Roma. Pero comprendiendo Su Santidad el estado de salud de Gibbons, no insistió en que se quedara. Al final de la audiencia el Pontífice le encargó que llevara su bendición apostólica á los fieles de América.

POR TELEGRAFO

Captura de un reo

Desamparados, 8.—(Recibido á las 8.10 a. m.)

Debido á la actividad de los policiales, el reo prófugo por violación y hurto, conocido por diferentes nombres, será conducido á esa.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

HOTEL RESTAURANT CENTRAL

COMIDA-CONCIERTO

Domingo 9 de Agosto

Gran Menú de gala

Hors d'oeuvres
Consommé Quinelle de Volaille
Filet de poisson—Sauce Colbert
Granaden de Vaux au Madere
Macheroni á la Bolognaise
Bronoise de legumes
Poulet á la Broche
Salade
Glacé Napolitaine
Patiserie
Café

¡GRAN REMATE!

¡\$ 7,000 DE MUEBLES!

Muebles finos y corrientes, de toda clase, para todos los usos, artículos de fantasía, etc. etc. se rematarán sin base en el local contiguo al Banco Anglo costarricense.

Juegos de sala, de comedor, camas anchas y angostas, armarios, roperos, cómodas, librerías, estatuas, lámparas, mesas, sillas, mecedoras, escritorios, paraguas, sombreros, cuadros al óleo y gravados, cortinas, caja de hierro, mostradores y estantes, consolas, cunas, lavatorios é infinidad de artículos pequeños é indispensables en toda casa.

¡Oportunidad como esta no se le presentará á nadie!

Se reciben consignaciones para remate! Los remates empazarán el día viernes 14 del corriente á las 1 p. m. A las personas que no quieran esperar el remate, se les venderá desde hoy á verdaderos precios de quema. FERNANDO E. PARRAGA, Corredor y Jurado. San José 9, 10 v.

PARAGUAS PERDIDO

De mi casa se me ha desaparecido un par guas de seda, con el puño plateado y con mi nombre en él. Al que me lo devuelva ó me indique la persona en cuyo poder se encuentra, la gratificaré. San José 9 de Agosto.—Marcelino Fernández. 3 v.

TIT BITS

Oficial
Encontrándose enfermo el Jefe Político del cantón de Carrillo, Guanacaste, don Julio Quesada, se le concede hasta un mes de licencia, nombrándose en su reemplazo por igual tiempo á don Miguel T. Jirón.

—Se concede un mes de licencia á la señorita Ana Tristán; y se nombra en su reemplazo, por igual tiempo, á la señorita Amelia Borbón.

—Se nombra á don J. Vicente Murillo para Jefe Político de San Mateo.

—Se nombra á don Reinaldo á Jura-

do para posta ambulante entre Siquirres y Guápiles en reemplazo de don José María Caamaño, quien pasa al desempeño de otras funciones.

—Se acepta la renuncia presentada por don Juan Alvarado Chaverri del cargo de Agente Principal de Policía de Guápiles, jurisdicción de Limón, y se nombra en su reemplazo a don Buenaventura Fuentes.

—Habiendo pasado don Reinaldo Antonio Jurado a prestar sus servicios en otro destino, se nombra en su lugar para Agente Principal de Policía de Siquirres, jurisdicción de la comarca de Limón, a don José María Camaño.

—Se nombra a don José Palacios para Subinspector del Resguardo de Colorado.

Tembor

Se sintió ayer uno, a las 2-99 a. m. Dirección Este Oeste: intensidad 2; duración tres segundos.

Los presos de la cárcel

Hemos recibido lo siguiente:

"La inolvidable y por mil títulos digna de grata recordación, doña Concepción Corrales [q. d. D. g.] tuvo por meritísima costumbre, mientras vivió, de obsequiar a los infortunados presos de la cárcel de varones de esta capital, con un suculento almuerzo el día de San Cayetano, su devoto favorito, y hoy que los perseguidos del infortunio sienten la desaparición de tan digna y apreciable señora, adornada de tan bellas cualidades y de una caridad digna de imitación, ven perpetuarse en sus dignos parientes, sus apreciables hijos, la acción noble y generosa de aliviar un tanto los padecimientos de los que, ya justa ó injustamente sufren, aislados de la sociedad. Loor eterno a las caritativas personas que saben enjugar de manera tan digna, las lágrimas del desgraciado y paz y gloria al alma de la virtuosa y dignísima señora Corrales por sus sentimientos de virtud y de conmiseración como por su caridad sin límites.

El obsequio ó almuerzo, se componía de un rico plato de papas a la "última," chorizos, tosteles, pan, café y dulces y como postres un trago de aguardiente y cigarrillos que obsequiaba una señora: hacían el servicio con exquisita amabilidad, la señora doña Celina Fernández, el señor comandante de la cárcel don Ricardo Monge y su apreciable señora doña Eva de Monge, lo mismo que el segundo comandante don Antonio Alvarez y otra señora cuyo nombre no consigo por no tener el gusto y la honra de saberlo. Era de verse a don Ricardo con su amabilidad acostumbrada, servir la copita, botella en mano, a cada uno de los presos, recomendándoles el orden y el popular don Antonio, cucharón en mano, sirviendo a todos los presos. Dignos de encomio son los señores comandantes de la cárcel, tanto por su conmiseración, como por el orden en que mantienen el establecimiento sin hostilizar a ninguno de sus semejantes. Grato nos es, a la mayor parte de los infortunados que en la cárcel sufrimos, hacer público el testimonio de nuestra gratitud y reconocimiento, y hacemos votos al altísimo porque impartas sus bendiciones entre las caritativas personas, lo mismo que a doña Julia A. v. de Rojas, que hace poco nos obsequió con un rico café y aunque tarde, damos las más expresivas gracias."

No es telegrafista

Un empleado del telégrafo se ha acercado a nosotros a decirnos que un Urbino Rodríguez que salió en el movimiento de tribunales juzgado por abigeato no es telegrafista. Conste así, pues, por el buen nombre del gremio.

Pues señor,

está visto que atravesamos por los tiempos en que hay que esperar lo inesperado. A que no van a creer nuestros lectores que aquel bohemio, a quien Dios le negó suerte pero en cambio le dió nariz, del cual dimos cuenta la otra vez que sorteaba un ternero en plena calle y le manoseaba los cuernos, y le tiraba de la cola, aquel conocidísimo ñato Carranza, del cual se puede decir como el poeta, que es un hombre a una nariz pegado; que si fuera alguna vez candidato a cualquier cosa, saldría por unanimidad electo, tal es su popularidad, aquel ñato que ha recorrido todos los oficios, desde panadero en Alajuela, chupógrafo donde quiera, y tipógrafo en algunas partes, ese ñato nunca bien ponderado ha resuelto a los 41 años, de edad unir su suerte con la de la señori-

ta Rosario Rodríguez, quien nos recuerda, por su nombre, a aquella hembra escuiva que causó la muerte de Manuel Acuña. ¿A que no lo van a creer?, y sin embargo es cierto.

Rosario y el Ñato harán un nido ideal, donde, como tórtolos, se arrullarán. ¡Hasta el ñato se casa! solo esta gaceti-lla le faltaba para verificarlo, y ya está.

Temperancia

Ayer a las 1 p. m. celebró sesión la sociedad de temperancia y economía del Liceo de Costa Rica.

La directiva quedó electa en la siguiente forma.

Presidente	don Adolfo Esquivel
Vicepresidente	„ Enrique Garnier
Secretario	„ Rubén Méndez
Prosecretario	„ Gonzalo Fernández
Tesorero	„ Enrique Collado
Fiscal	„ Bernardo Camacho

Se nombró a los señores don Salomón Castro, don Adolfo Esquivel G. y don Víctor Vargas para que integren la comisión que ha de conocer del asunto reforma de los estatutos.

A las 3.10 se levantó la sesión.

Club "Costa Rica"

Antenoche a las 7½ celebró sesión el club de jóvenes recientemente establecido. Se leyó y aprobó con una ligera enmienda el acta de la sesión anterior.

—Se leyó el proyecto de estatutos, laborioso trabajo llevado a cabo por la Directiva y se aprobó sin discusión.

—Se puso a discusión el nombre que habría de darse al club. Fueron propuestos dos "Club Costa Rica" y "Centro Social;" después de larga discusión quedó aprobado el primero.

—Se propusieron varios socios.

A las 9 p. m. terminó la sesión.

Despedida

Han partido para Europa, por el vapor español, los señores don Juan Múrolo y don José Improta, socios de la casa Múrolo Hnos. Van a pasar el otoño con sus familias a Nápoles.

Nos han encargado que los despedamos de los amigos de quienes no pudimos hacerlo personalmente.

Les deseamos buen viaje.

Médico del Pueblo

El doctor don Eduardo J. Trejos ha partido para Tarrazú, a hacerse cargo de la medicatura del pueblo del circuito de Tarrazú.

MOVIMIENTO DIARIO

Defunciones

Día 8.—Ramón Fuentes, de 23 años, hijo de Juana Fuentes Gutiérrez, murió a consecuencia de una caída; distrito del Carmen. María Josefa Elida Judit Gutiérrez y Rojas de 9 meses y 10 días, hija de Eusebio Gutiérrez y Gregoria Rojas, murió de pulmonía, distrito de la Merced. Rafael Gonzalo de Jesús Salazar y Mora de 9 meses y 28 días, hijo de Cornelio Salazar y Emilia Mora, murió de convulsiones, distrito de la Catedral. Juan Ramón García Moya, de 66 años, hijo de Juan García y Olaya Moya murió de ataque apoplético, distrito del Carmen.

Movimiento marítimo

Limón, 8.—Anoche a las 7 y media ancló procedente de la Habana el vapor español, Manuel Calvo, capitán Alver. Pasajeros: Ricardo Busquet, Catalina Romagosa é hijo, Teresa Gatto, Gaetano Gaisla, Reta Musmans y 3 hijos, Giuliano Seidri, Emanuele Ardi, Rafael Sánchez, María Cairo y 2 hijos. Carga general. Correspondencia 1 saco y 2 paquetes.

—Anoche a las 10 ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego, Venus, capitán B. Jonness. Pasajeros: Alberto Alfaro, Paul M. Davis y S. J. Alexander. Carga general. Correspondencia 42 sacos.

—A las 8.15 a. m. ancló procedente de Cartagena el vapor alemán, Aitai, capitán Gerdes. Pasajeros: Clemente Rodríguez, y 41 de cubierta. Carga general. Correspondencia 5 sacos.

Limón, 7.—A las 4 p. m. ancló procedente de New Castle el vapor noruego, Colombia, capitán Hertzberg.

CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

No más robos

En la estación del Ferrocarril al Pacífico ha sido puesto un nuevo guarda, es decir ya hay dos, razón por la cual los cacos no han vuelto a visitar aquellos solitarios lugares, máxime cuando estos señores, los guardas, poseen un par de fusiles capaces de asustar a los muertos.

Auptosia

Ayer en la mañana fué practicada por el médico del pueblo la auptosia en el cadáver de Ramón Fuentes en el salón al efecto en el Hospital General. Más tarde fué de nuevo trasladado a su casa de habitación. El médico dictaminó que Fuentes había tomado licor, y que la muerte fué instantánea por necesidad.

Accidente

En la mañana de ayer un peón del mercado, al echarse a los hombros un saco de maíz sintió en el estómago un

gran dolor, desmayándose momentos después. Algunos decían que se había reventado a causa de la gran fuerza que había hecho. Fué trasladado a su casa. El paciente se llama José Conejo.

Proyecto

El Municipio de Guadalupe tiene en proyecto mandar hacer por su cuenta el retrato de don Mauro Fernández para colocarlo en la escuela. También se hará el gasto que la fiesta escolar ocasiona. Al respecto, según se nos ha comunicado, se ha dado principio a la realización del proyecto. También se nos asegura que el Municipio de Espartera ha tenido en miras igual proyecto.

Maíz

En la mañana de ayer el maíz subió a un precio fabuloso debido a cierto retrazo que el Doctor Picado tuvo para poner el suyo a la venta. Al medio día bajó, porque a esa hora se vendía el de Sarchí. El aumento fué de ₡ 0.30 por cajuela.

Convocatoria

A principios de la entrante semana, el Presidente de la Junta de Educación convocará a todos los vecinos de esta ciudad para que cada uno voluntariamente ofrezca su cuota en el detalle que para la edificación de dos planteles de enseñanza se está levantando.

No pasará como en el ya célebre detalle de la vez pasada, que solamente concurren diez personas.

Litigio

Ayer a las 2 p. m. dos comisiones, una de Alajuelita y otra de Escasú, discutían asuntos límites en la Gobernación. El señor Gobernador, hizo nombrar de común acuerdo un tribunal de arbitraje para que resuelva el asunto.

Nuevo médico

Debido a un olvido involuntario omitimos dar cuenta en días pasados, del examen que con toda brillantéz presentó el señor Sergio Fallas, ante la Facultad de Medicina. El nuevo Doctor ha sido incorporado en la Facultad. Le felicitamos.

De San Lucas

Nos escriben de ese lugar que la renuncia del economo se debió a desavenencias con el Comandante del Presidio señor Porquet. También nos dicen que el estado sanitario es inmejorable.

Comunicación

La policía ha pasado una comunicación a los dueños de tintorerías exigiéndoles que presenten diariamente una minuta a las 6 p. m. de todas las prendas de vestir que lleven a teñir a sus talleres, con el nombre de los dueños, y el color de las prendas. Esta medida se ha tomado para dar con la ropa que hurtan los rateros.

Buen usufructo

Con la hábil organización que últimamente se ha dado a los puestos municipales del Mercado, produjo en el mes de Julio 987 colones contra 400 que producía anteriormente.

Liga de Obreros

Antenoche celebró sesión la Liga de obreros. Se trató de la organización que se dará a la fiesta con que celebrarán el segundo aniversario de la fundación de ese centro. Unos opinaron que se hicieran gestiones para conseguir el Teatro Nacional para una velada literaria Otros opinaron que hubiera por las calles una manifestación pública, para que el público juzgara si eran pocos los socios que componen dicha Liga, como se ha dicho. Algunos han pensado en un gran baile, etc, etc. Para poder llevar a cabo la fiesta, se dió principio a recolectar fondos y se recogió una regular cantidad en metálico. Alguien, que no sabemos quien, y que no es socio de la Liga, ofreció, según parece, 100 colones para la fiesta. Se acordó además, que todo socio para poder entrar a los salones de la Liga, debe llevar una especie de contraseña que consiste en un botón que tiene grabado el escudo de armas con una inscripción que dice: "Liga de Obreros". Además se dispuso dar una cartulina a cada obrero, haciendo constar que pertenece al gremio, esto en virtud de que según parece, se han acercado algunos obreros al Gobierno en demanda de favores y diciendo que son miembros de la Liga.

Camino

Será abierto uno de Palmareños al pueblo de Buenos Aires, perteneciente a aquel cantón. Para su apertura, el Gobierno ha ayudado a los Palmareños.

En qué consistirá!

El tren de pasajeros al Pacífico descarriló antier dos veces. Una al salir de Santo Domingo de San Mateo y otra al llegar a Río Grande. En él venía don

Rafael Iglesias, quien probablemente se pudo convencer de lo malo de la línea. Las máquinas, para que no suceda ningún percance, tienen que ir y venir a paso de carreta.

Proyecto

El señor Gobernador, tiene en miras, de presentar un proyecto al Ejecutivo con el fin de que los domingos y días feriados sean cerrados todos los establecimientos sin excepción, ó se permita también la apertura de todos. Esto ha obedecido a la queja elevada por algunos comerciantes.

De Heredia

Antier en la noche, el Comandante de aquella Plaza, obsequió con una retreta a don Matías Sáenz como muestra de simpatías y por haberse dado el grado de General. Esta tuvo efecto frente a la casa de habitación del favorecido; asistió gran concurrencia. Muchos rumores han corrido con respecto del orden en las fiestas de Santo Domingo. Un número considerable de policiales han ido a resguardar el orden. La banda irá solamente un día.

Contusionado

Un carretero, ayer a las 6.30 a. m. fué estropeado por dos carretas, recibiendo una contusión grave. El individuo en cuestión sacaba de su carreta dulce por la parte trasera. Junto a esta carreta se encontraba otra a corta distancia. Hizo la casualidad que sus buques retrocedieran, dejando al arriero prensado entre ambas.

Aumento

Se nos ha dicho que la banda de esta ciudad será aumentada con diez músicos más, que serán traídos de provincias. También será completado el número con algunos aprendices que se encuentran en disposición de figurar como músicos.

Lapsus

En el tercer párrafo de nuestro artículo "Puntarenas ó Tives?" que aparece en la primera plana, donde dice: "ya que siempre ha sido ese el criterio del señor "González Viquez", debe leerse "González Ramírez".

Directiva

La nueva directiva de la Compañía Colonial de préstamos y depósitos ha quedado organizada del modo siguiente: Presidente, Francisco María Iglesias; Vice-Presidente, Marco Aurelio Soto; Secretario Administrador, P. Eagan; Vocales, José María Callejas y Luis Fernández Guell. En la próxima sesión se nombrará Abogado, Notario y los Agentes de esta ciudad y provincias. Se nombró también a un joven Padrón de escribiente.

Remate

Ayer a las 12 m. se efectuó el de un puesto de taquilla perteneciente a las Pavas. Fué sacado por la base, es decir por ₡ 30.00 por la señora Sofía Acuña.

Emigrados

De Puntarenas nos avisan por correo que diariamente llegan emigrados de la vecina República del Norte. Los emigrados en referencia, aprovechando la ficticia amnistía, han podido escapar, aunque se cree que Zelaya lo que quería era eso, es decir que de una manera simulada desaparecieran del territorio. Comentan estos que aquellos que de buena fe creyeron en la simulada amnistía, han vuelto a ocupar las bartolinas de la Penitenciaría.

Obreros

La nueva Liga de Obreros que en Puntarenas se está formando, tendrá su primera reunión el 15 del corriente mes. Se nos asegura que el elemento republicano es el que dominará en dicha asociación, pues ha sido el que la ha organizado.

Los fines son únicamente políticos, y por ahora trabajarán en el asunto diputación.

Crónica rápida

En el parque de La Dolorosa serán puestos algunos focos de luz eléctrica.

—Muy rara es la vez que se ve un maestro en la Biblioteca que se fundó para sus consultas en la Inspección General.

—El jefe de higiene ha dictado órdenes severas contra algunos propietarios que no han cumplido sus disposiciones que tienden a la conservación de la higiene.

Precocidad

Una niña mendiga llegó anteayer a pedir limosna a casa de don Ricardo Fernández Guardia. Mientras la señora de Guardia fué a traer la limosna, la mendiguilla hurtó un reloj de oro perteneciente a un niño de la casa, y alzó el vuelo. Más tarde la pilluela fué a ofrecerlo en venta a la relojería de Chapatte, pero aún no se ha podido capturarla.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico moderadamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

Zapatería Italiana

- DE -

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa constantemente de las mejores fábricas de Nueva York, Hamburgo y París. La fama de esta Zapatería, situada en la esquina de la 4ª Avenida y Calle 18, Norte, es real y efectiva. **TUDO BUENO, TODO BARATO, TODO FRESCO.** Julio, 10.1m.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

The Central América Engineering Co.

Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

Oportunidad

Por la mitad de su valor se venden dos fincitas á quince minutos de esta ciudad. La primera comprende como cinco manzanas, de las cuales hay una sembrada de zacate de pará, una de potrero y el resto de montaña, de donde se pueden sacar de tres á cuatrocientas carretadas de leña, regada al Norte, por una quebrada que tiene la misma cantidad de agua en invierno que en verano, y al Sur por el río Tiribí que produce arena y piedra en abundancia. Su precio último es de Ct. 2,000; se puede pagar la mitad al contado y el resto á plazos. La segunda mide como siete manzanas de las cuales hay como manzana y media sembrada de caña de primer corte en muy buen estado, media manzana de café, manzana y media sembrada de naranjos, la mayor parte injertados, como de un año y medio de edad, una milpa de manzana y media que promete cosecha de primera clase y el resto de potrero con muy buena sombra, regada como la anterior al Norte por una quebrada que nace en la hacienda vecina y al Sur por el río Tiribí donde hay una poza que produce arena y piedra en abundancia. Además tiene un galerón de cañón techado con hierro, de 20 varas de frente, por \$ de fondo, muy á propósito para colocar un trapiche por pasar el agua á la orilla. Un carretero generalmente hace tres viajes á esta ciudad sin maltratar los buyes. El valor de esta finca es de Ct. 3,200 y se puede pagar, dando Ct. 1,500 al contado y el resto á plazos. Informará ARTURO ULLOA. Julio 28. 1 m. alt.

SUCURSAL EN COSTA RICA

DE LA COMPAÑIA DE PRÉSTAMOS Y DEPOSITOS DE VIRGINIA EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Capital autorizado: \$ 20.0000.000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean \$ 1,096,500 colonos. ¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos dentro del termino de siete años, pagando por ella mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los 7 años. Oficina: casa del Lic. don Gerardo Echeverría frente al Palacio Es. picopal.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C. Julio 8. 1 m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 ojo menos del que más barato lo haga.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT
TIPOS DE CAMBIO

Londres	vista	112 ojo
Londres	90 días	110 ojo
New York	vista	117 ojo
New York	60 días	115 ojo
New York	90 días	114 ojo
San Francisco	"	117 ojo
París	"	112 ojo
Hamburgo	"	109 ojo
Bélgica	"	112 ojo
Génova	"	112 ojo
Jamaica	"	120 ojo

San José, Costa Rica,
17 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE COTIZACIONES

Londres	3 div.	113 ojo	premio
Francia	3 "	112 ojo	"
Alemania	3 "	103 ojo	"
Italia	3 "	109 ojo	"
España	3 "	170 ojo	"
New York		117	
San Francisco	3 div.	117 ojo	"
New Orleans	3 "	117 ojo	"

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	109 por ciento
id.	Vista	112 id.
id.	cable	114 id.
New York	Vista	116 id.
id.	cable	118 id.
San Francisco	Vista	116 id.
id.	cable	118 id.
París	90 div.	108 id.
id.	Vista	111 id.
id.	cable	113 id.
España	vista	67 id.
Italia	id.	111 id.
Alemania	id.	118 id.
Bélgica	id.	111 id.

LEONIDAS BRICEÑO

-PASANT DE ABOGADO-

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Fris Dr. Felipe Galleros

del Colegio Dental de Chicago } de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m. —Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.
English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, 75.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al Apartado 262 Junio 10

Alquilo los bajos de mi casa (semi-ambiebados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n° 250 —Comodidad. Higiene.—C. G. Quesada.

Por Ct. 50 se vende un piano donde Santiago Güell 10 v. Agosto 9

Melico Gutiérrez vende un arnez de volanta. 10 v. Agosto 9.

LA FABRICA

de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una BLASE SUPERIOR de velas que puede competir ventajosamente con las importadas de la conocida fábrica de "Price" de Londres y que vende á los precios siguientes: Caja de 25 libras, peso neto, de 4, 5, 6, 8, 10 y 16 á granol Ct. 8; y en cajas de 25 libras netas á granol y á 7.25 en caja de 25 paquetes de todo las de calidad corriente á Ct. 7; caja de 25 libras netas á granol y á 7.25 en caja de 25 paquetes de todo número, devolviendo las cajas. Las mismas de 14 onzas á Ct. 6.50 y 6.75 respectivamente. La fábrica dirigida actualmente por una persona competente, ha introducido una nueva y moderna instalación que la pone en capacidad de producir sus artículos de calidad perfecta. San José, Julio 12 de 1903.

ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

FRANCISCO E. FONCECA

DORTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio

Horas de consulta: { de 8 á 11 a. m.
" 12 " 8 p. m.

Durante la noche, en su casa de habitación. 6ª Avenida Este. Agosto 9. 1 m.